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任桂珍：“一代江姐”这八十年（2）
! 楼伊菁

周总理说：“很好啊，你是
我的老师啊！”

回忆六十几年的从艺生涯，任桂珍又怎
能淡忘 !"世纪 #"年代初期那些美好的时光
呢！那时中央领导每年都要来上海开会，住在
花园饭店。任桂珍当时才三十出头，晚上演出
完了就会与观看演出的中央首长联欢。她曾
经请毛主席跳过舞。

她还记得周恩来总理很喜欢唱《洪湖水
浪打浪》。后来得知，《洪湖赤卫队》里韩英的
原型即我们党内著名的“女包公”钱英。从此，
任桂珍唱起“洪湖水浪打浪”，钱英的形象就
会活生生地出现在眼前，她的演唱也就更加
声情并茂，意犹未尽……曾经，她教周总理唱
《洪湖水浪打浪》，周总理一边打拍子，一边跟
着她唱这首歌，还一再说：“很好啊，你是我的
老师啊！”周总理，接待外宾，会请她去锦江饭
店作陪，还问她：“桂珍同志，今天的法国菜好
不好？”就像对亲人一样。

改革开放后，任桂珍的丈夫、著名男高音
歌唱家饶余鉴被公派意大利深造，任桂珍也
陪同出国旅居。她在意大利生活了十年，在这
个世界顶级声乐大师的诞生地学习意大利的
美声唱法，如鱼得水。领事馆搞联欢活动，组
织音乐会，都会邀请她演唱一些中国歌曲。
$%%&年，朱镕基同志出访米兰时，当地的浙江
温州华侨联名举办晚宴，盛情欢迎。任桂珍也
应邀出席宴会，唱了一首《洪湖水浪打浪》。朱
镕基听完，起身鼓掌说：“任桂珍同志，唱得好
哇！不减当年哦！”任桂珍记得，朱镕基同志当
年在上海工作时，就经常来看她的演出。而
今，在远离故国的意大利，听着朱镕基同志熟
悉的声音，任桂珍倍感亲切。席间，朱镕基同
志像对家人一样关切地对她说，国内正在改
革开放，形势很好，你们夫妻俩可以两头走
走，可以经常回去看看，愿意留下也好，也可
以回去为国家做一点事情。想到朱镕基同志

千里迢迢来到这里，公事繁忙，还这么关心他
们，任桂珍和丈夫激动万分。与朱镕基同志一
席谈，促成了任桂珍和丈夫从海外归来。

$%%#年返回上海后，已身为中国农工民
主党中央委员的任桂珍想起在意大利留学生
的集聚地有一位台湾朋友，新中国成立前从
南京去台湾的。这位台湾朋友是一位印象派
画家，台湾八大画家之一。一开始，这位台湾
朋友对新中国不是很理解，后来，得知他喜欢
京剧和相声，任桂珍和丈夫就经常带一些唱
片磁带给他，还把中国留学生介绍给他。他对
中国留学生非常热情，帮助留学生找资料，带
他们去听音乐会。他在与任桂珍夫妇的多年
交往中逐渐改变了对新中国的看法。在任桂
珍夫妇的邀请下，这位八十二岁的台湾朋友
彻底消除顾虑，回到祖国，在杭州举办了画展，
还去故乡南京和首都北京进行一些美术方面
的交流，与上海的知名画家夏阳交了朋友。

晚年入党，近八十高龄再
登台

任桂珍从意大利回国后，有人来请她去
演出，先问她：出场费多少？任桂珍听不懂了，
唱了六十几年歌剧，还从来没有听说过要出
场费的。她说：“我是一名艺术家，又不是一个
摆设的花瓶，还要报出价来，不是成了商品
吗？想想以前演了几十年戏，演出结束也就两
毛钱一碗阳春面当夜宵，现在怎么会有这种
事情！”她表示她从来不主动跟人家要演出
费，观众请她唱个歌，她站起来就唱。她感慨
地说：“我都八十岁的人了，什么场合没经过？
我实在难以想象，市场经济条件下，动辄几十
万的演出费。”作为一名艺术家，她一直坚持
真唱。她认为这是职业道德。任桂珍忘不了当
年在歌剧院演出时，导演要求她在当时演唱
还没有话筒的情况下，即便导演坐到剧场的
最后一排，都要能够听清楚演员在舞台上唱
什么歌词。一个有功力的歌剧演员，就是这样

从每一次演出，一场戏一场戏的演唱，一丝不
苟的考核中磨炼出来的。

前不久，任桂珍在医院住院，一位六十来
岁的老人抱着两筒雀巢咖啡来到她的病房，
感叹地说：“您还记得吗，当年，我可真是您的
‘粉丝’呢！足足看了您演的十一场《江姐》。”
任桂珍心头一热：“都三四十年前的事啦！你
还认得出我？”那人回忆说：“当时，您在台上
唱，我在台下唱；您在台上念台词，我跟着在
台下念……”任桂珍仿佛又回到当年，她记
得，当年上海电视台还特地搞了一次“明星与
粉丝”专场，把眼前这位当时也不过三十岁左
右的年轻人请来，当时，这位观众激动得直抒
胸臆说：“《江姐》太感动人了，我很受教育的，
从剧场出来，当晚回去就写了入党申请。”

于是，“一片丹心向阳开”那熟悉的主题
曲重又响起，任桂珍追溯逝水流年，品味艺术
与人生的真谛。她深知自己是党培养出来的
歌唱家，每当她声情并茂地为人民歌唱时，她
多么渴望自己也成为像江姐那样的共产党
员。她毕竟没有在江姐那个时代生活过，她希
望通过她的演唱，将江姐的精神传达给观众。
每场演《江姐》，逢到流泪时，她都会由衷地泪
如雨下。唱《绣红旗》时，她会想到这面红旗包
含着的很多东西，她会想起随军南下时，炮火
烽烟中飘扬的红旗。她在抗美援朝时，三次去
朝鲜战场前线阵地演出，她知道有多少战士
赴汤蹈火，英勇牺牲，热血染红了红旗。她在
台上含泪唱《绣红旗》时，常常会看到台下一些
老同志，在悄悄地抹眼泪，联想到他们有多少
亲人、战友牺牲在解放全中国的奋斗中，手上
这面红旗，使人难以平静……每次唱《江姐》，
她都会进入情景。为了演好江姐，她晚上经常
琢磨剧情，夜不能寐。为演好《江姐》第三场，表
现江姐意外得悉老彭牺牲时的痛苦情景，为
不影响华蓥山上战友的情绪，她又要克制内
心的痛苦，压制住自己，不露声色。为恰如其
分地表现江姐与双枪老太婆这种为他人着想

的革命友情，她把她们的事迹一场一场像过
电影一样，在脑海里闪过。她热血沸腾，甚至
半夜会从床上一跃而起，找纸找笔，记下创作
灵感……她与搭档的群众演员私下交流时得
知，演到这里，他们的眼泪也会随之涌出。

对歌唱事业的热爱使任桂珍沉浸在对演
唱水平精益求精的追求中，她天天练唱不止，
却从没想到必须经常向组织上汇报思想。于
是有人认为她只钻业务，不关心政治。而她则
抱着即使不入党，也照样唱好歌的思想，仍是
练功不止。时间一过就是几十年。

任桂珍离休后，组织上来找她谈入党问
题，想到父亲当年就是地下党员，自己这么早
就参加革命了，没有共产党就没有她。人都快
八十岁了，不入党没法对父亲交代，也没法对
孩子交代。想到唱《唱支山歌给党听》的时候，
充满了对党的感情，她唱的也都是发自内心
的感情。她不再犹豫了。!&$&年的春天，是任
桂珍政治生命的一个崭新的开始，她终于能
够像江姐那样，在党旗下庄严宣誓，从此真正
成为党的女儿。

!&$$年，已是七十八岁高龄的任桂珍，在
上海隆重纪念建党九十周年的那天，以一个
新党员的身份，激情满怀地上台演唱起她当
年首唱的《唱支山歌给党听》，受到时任上海
市委书记俞正声的赞赏，俞正声还与她亲切
握手，合影留念。

歌剧院院庆排演《江姐》的戏，《江姐》一
共七场戏，安排一个演员演一场《江姐》，而第
六场最重的那场戏安排给任桂珍演。想到自
己都这么大年龄了，和她配戏的演员都比她
年轻二三十岁，她想这不是自找没趣吗？但这
场重头戏总得有人演，并且一定要演好。想到
这儿，任桂珍像江姐那样，义无反顾地上场
了。演出结束，观众沸腾了，歌剧院院长魏松
感叹道：“任老师，你演得太好了！这么多年不
上台唱了，还能唱这么好，真不容易！”

摘自!"#$年 !期!名人传记"

致大四
朱慧君 李雨及

! ! ! ! ! ! ! ! ! !"#我递了应聘材料

第二个教室的 ''(上写着：世融国际信
托 !%&'校园招聘# 职位简介$世融国际信托

!%&'年校园招聘信息# 选择源于信赖%信托

创享未来关于中融世融国际信托有限公司是

经中国银监会批准设立的金融机构% 成立于

&()*年# !"多年来%中融信托始终致力于提

升综合资产管理能力% 在货币市场& 资本市

场&金融衍生产品&房地产投资&风险投资等

领域积累了丰富经验# 近年银信合作''

我想去的就是这家公司，于是我走了进
去。
早在上个星期，我就递了应聘材料。我和

其他五位学生一组一起面试，面试我们的两
位面试官，一位很胖一位很瘦。首先是必不
可少的自我介绍，第一位是管理系的一女
生，她语气沉稳平和，表达生动形象，看得出
应聘经验非常丰富，让我感觉有她在，我很
快就会被秒杀。我是最后一个做自我介绍
的，我介绍的时候发现那两位 )*一个劲地
做着记录，而其他人介绍的时候他们都没怎
么动笔+

然后进入提问回答阶段，同样的问题被
问了无数遍，无外乎“你为什么要来应聘我们
的公司？”“你觉得自己的竞争力在哪里？”“如
果你没有被录用你会怎么办？”第一位就说如
果没被录用，也许是自己能力和条件不足，会
多多努力之类的，答得非常平庸。当 )*问我
时，我就说找工作就像找男朋友，不光是你们
选我，我也可以选你们，如果没有被录用，那
我不会气馁，会继续寻找适合我的。这答案听
起来大气多了。

)*听了忙不迭地点头记录。)*又问我
觉得自己的优势在哪。我答：“热情、激情、坚
持！”)*又问我如果我被录取了，我会怎么
做。我答：“摸着石子过河！先了解情况再说。”

)*当即就笑了：“你那么年轻，哪来的
这份从容？”我笑：“来自自信。”)*不停地点
头：“今天就面到这儿，你等我们的通知吧！”
“耶，我成功了！”我高兴地走出了房间。

圣诞节就要到了，麦可建议我们去参加
社团的一些义演，我们一致同意。于是他联
络了上海的国际学生联谊会，去他们的圣诞
',*(-上表演。我们举双手乐意。

许见是最人来疯的，兴奋得犹如要去百
老汇演出似的。首先我们要定曲目，圣诞节
嘛，总是要表演一些欢乐的节目，我建议表演
马悦创作的《今夜我们无法入眠》，许见建议：
“跳江南 ./012吧，这首神曲现在可红啦。”许
见是《江南 ./012》的超级粉丝，平时走着走着
就变成了马步。
“不行，不行，这歌词太无厘头了。”我突

然说，“我们是不是把歌词改一改，保持它的
旋律，如何？”“好，好，改一改，改。”许见积极
响应，“要是马悦在就好了，他最擅长干这个
了。”“没关系，雨辰也可以改，雨辰也很有才
呢！”舒越说。“我们一起改吧。”我说。
于是我们大家你一句我一句，将《江南

3/012》改成了“西风中雨”版：
+,,-江南 ./012江南 ./0123大四开始了每

个人都忙得热火朝天3女生们乔装淑女男生

们扮成了绅士3一听到找工作就闻风丧胆的

同学们3人人都在期盼着天上掉下一份好工

作3我是大四窈窕的女生3我是大四酷毙了的

男生3每天跳舞都要跳到通宵的大四生3又烦

恼又 4564的大四生3好辛苦好快乐3就是你%

就是他3马上进入社会的大四生3从现在开

始% 让我们一起跳舞3+,,- 江南 ./012 江南

./0123+,,-江南 ./012江南 ./0123+,,-江南 ./012

74(((马上毕业的大四生

我们边跳边改，渐渐地就有谱了，正当我
们跳得正 4564时，只听“嘶”一声，许见因为
跳得过于夸张，他的裤子居然裂开了，大家笑
作一团。
日子一天一天地过去了，马悦说：“马上

就是元旦了，我们一起搞个派对，迎接新年，
怎么样？”
“好啊，好啊，搞派对，迎新年！”舒越高兴

地拍手响应。
“那你们说，元旦之夜大家怎么玩？”

“冷餐会，买好多的菜，自己做，请很多朋友
来跳舞，倒计时。”我说。“冷餐会怎么行，太
小资了，不热闹，我们搞个火锅派对吧，热
热闹闹，红红火火，多好！”许见热情高涨地
建议。
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! ! ! ! ! $%#静坐冥想"值得推荐的另类运动

户外运动#适度最好$ 近年来，“迈开腿”
的传播，导致了户外养生运动在一些中老年
人当中已经比较普遍。特别是一些生了病的
（如癌症）患者，常坚持做郭林功、太极拳、户
外竞走等活动，这是好事情。但活动的另一方
面，须注意任何事情都要有“度”，我们已经发
现户外剧烈运动导致猝死的好多起案例。
这个“度（或者说注意点）”至少

包括三点：第一，这种健体运动是细
水长流才能起效的，故只主张适度
而为之，不能太过分，每天 $7!个小
时足够了。有些人急于求成，一练功
就是 879个小时，练得疲惫不堪，体
力入不敷出；这同样犯了错误，欲速
则不达。

第二，所有的为了强体的锻炼
都不主张过分，且反对大运动量的
剧烈活动。新的研究表明：人体所有
的器官都有寿命，剧烈活动后会造
成伤损。比如，会使得你的关节使用
寿命缩短，并落下许多其他病症，包
括关节增生、骨刺等。

第三，不是必须每天像工作一
样，一丝不苟，认认真真去练，运动
要看天气，阴霾天就不主张外出活动。上海已
接连发生了七八桩一早出去晨练而猝死的，
等清洁工清扫时发现已经死亡。因此，尤其是
雾霾天、太寒冷的天不主张外出锻炼。冬天的
外出锻炼的原则，中医学强调的是“必待日
光”，一定要太阳出来，可以在太阳刚刚出来时
或在太阳下山前出去活动活动，锻炼锻炼。

总之，运动也要掌握“度”，不是越多越
好，量越大越好，而是适度最好。
静坐冥想"值得推荐的另类运动$中国古

代文人就有静坐养生的传统。静坐冥想不仅
可以改善机能状态，还有助于抗压，消解不适
等诸多功能，对于知识分子及中老年人尤其
适合。新的研究表明：还可以训练人们的心
灵，一定程度改变脑部的功能状态，从而起到
较为广泛的保健功效。
研究证明，静坐放松时可促进各种生理

变化：包括降低氧气消耗量，加快二氧化碳排
除量，改善呼吸速率、心率、肌肉张力和交感神
经活动紧张度等；并能影响脑部活动，尤其大

脑边缘神经系统，促使新陈代谢、血压、呼吸和
心跳速率的逐步放慢。而且，静坐冥想的确可
以缓解轻中度的疼痛，消解焦虑，甚可有防止
抑郁症之效。因此，近年来，静坐已经从早期追
求松弛，转为预防、延缓或控制高血压、心脏
病、偏头痛、慢性疼痛甚至癌症等疾病。
鉴此，静坐冥想是值得推荐的现代人群

运动保健方法之一。
起居有常$ 人是进化的产物。在

长期的进化过程中，人适应了天地日
月的周期性变化，产生了相应的生物
学节律。这个生物节律，确保了人体
诸多机能的稳定，从而维护了全身状
态的良好；违反了这个生物节律，就
是中医学通常所说的“气机紊乱”，它
是健康的大敌。“气机一乱，百病乃
生！”中医理论如是说。

笔者经常提起一个比较特别的
病人，他自称是“老布”，!&&:年 8:岁
时，被确诊为晚期膀胱癌，现在康复
得很好。他回忆自己生膀胱癌的原因
是：“白天不知夜的黑”！天天日夜颠
倒、整晚不睡，白天呼呼大睡；生癌前
总共喝了 $&万杯啤酒，$&万杯咖啡，
;#9&餐洋快餐……最后，如此生活给

他的结局是晚期膀胱癌。当时，医生明确告诉
他，若不做“阉人”（不手术全切），活不到
!&&%年春节。他不信这一套，更不愿意接受
“阉割性”的全切手术。痛定思痛，当他恢复了
简朴的生活方式后，情况逐渐有所好转，现
在，五年多过去了，他既没有手术，也没有化
疗，更没有放疗，却已经康复，且写书、出国旅
游，优哉游哉。

回过头来总结：生活起居必须形成规律。
这个规律包括作息起居，包括一日三餐，也包括
讲究生活多方面的节制与规律！若持续地生活
在无规律状态，稳定的生理机能便无法建立，日
积月累，终会导致很多健康问题的接连发生。
改变不良习惯$改变不良行为，已是老生

常谈，比如戒烟限酒。大家都知道：烟龄越长，
寿命越短！美国通过有效的戒烟行为，大大降
低了肺癌和慢阻肺的发病率及死亡率；而反
观中国，这二三十年间肺癌及慢阻肺的发病<

死亡率都在快速飙升中，因此戒烟是绝对必
须的。


